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CITTA’ DI SAVIGLIANO 
(Consulta Attività Produttive) 

 
 

 

VERBALE “CONSULTA ATTIVITA’ PRODUTTIVE” N° 9 (2022/2027) 
 

 

Il giorno mercoledì 25 settembre 2024, alle ore 18, presso la Sala del Consiglio 
del Palazzo Municipale di Savigliano, regolarmente convocata con lettera prot. n° 
37963 del 17.09.2024 si svolge la nona riunione della “Consulta Attività Produttive” 
del Comune di Savigliano per il quinquennio 2022-2027. 
 

Risultano presenti i Signori: 
 
 

 

COGNOME E NOME RUOLO STATO 
   

SEPERTINO Anna Maria Presidente Effettivo 

PORTERA Antonello 
Sindaco /Assessore alle Attività 

Produttive 
Effettivo 

ACTIS Massimo Consigliere Comunale Effettivo 

ZAMPEDRI Gianluca Consigliere Comunale Assente 

BERARDO Giuseppe Confartigianato Assente 

GILETTA Giulio Associazione Commercianti Effettivo 

TRUCCO Simona Associazione Commercianti Effettivo 

INGARAMO Andrea Unione Provinciale Agricoltori Assente 

BRUNA Marco Unione Provinciale Agricoltori Assente 

BRESCIANO Edoardo Confederazione Italiana Agricoltori Effettivo 

CARTA Mariella Ente Informagiovani| Invitato permanente Assente 

MARTINI Simona Ente Informagiovani| Invitato permanente Supplente 

TESTA Piermatteo Coldiretti Assente 

CAFFARO Daniele Vice Presidente Assente 

BONO Claudio Coldiretti Supplente 

FALCO Dario Confindustria Cuneo Assente 

  8/14 

MULASSANO Filippo Assessore Manifestazioni ed Eventi Assente 

COLETTI Andrea Presidente Fondazione Ente Manifestazioni Presente  

  

ROCCA Claudio Il Corriere di Savigliano e dintorni Stampa  

SABRE Cristiano Il Saviglianese Stampa 
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CUTTICA Marco Segreteria Consulta  verbalizzante 

   

 
Il componente effettivo di Confindustria Cuneo Valerio D’Alessandro ha rassegnato le proprie dimissioni con lettera prot. 
n. 38773 del 23/09/2024. 

 
L’ordine del giorno è il seguente: 
 

1. “Festa del Pane” 5-6 ottobre 2024 – introduzione all’evento; 
2. resoconto sullo stato dei lavori della “Commissione De.Co.”; 
3. varie ed eventuali. 

 
 

Assiste alla seduta il redattore del settimanale d’informazione locale “Il Corriere di 
Savigliano e dintorni”, sig. Claudio ROCCA e il redattore del settimanale 
d’informazione locale “Il Saviglianese”, sig. Cristiano SABRE. 
 
CUTTICA accerta la presenza del numero legale utile per la validità dell’adunanza (1/3 
dei componenti aventi diritto al voto).  
 
La seduta ha inizio alle ore 18:09. 
 
CUTTICA: rivolge il personale saluto a COLETTI, ai componenti della Consulta e alla 
stampa ringraziandoli per essere intervenuti. Prima di procedere alla disamina degli 
argomenti posti all’ordine del giorno, desidera informare l’Assemblea delle inattese 
dimissioni, per motivi personali, presentate due giorni fa (23 settembre) dal 
componente di Confindustria Cuneo, Valerio D’ALESSANDRO. Tiene a ricordare, in 
particolare, la sua dedita e partecipe attività di Presidente della Consulta Attività 
Produttive per cinque anni (2017 – 2022), nonché la costante collaborazione e 
generosità dispensata negli anni in cui ha partecipato in qualità di componente della 
Consulta negli anni 2023/2024. Esprime il personale rammarico per la sua uscita dal 
gruppo di lavoro della Consulta ed invita l’Assemblea a manifestare le proprie 
impressioni. 
 
L’ASSEMBLEA tributa un caloroso applauso all’ex PRESIDENTE Valerio 
D’ALESSANDRO, ringraziandolo per la disponibilità e l’impegno profuso per il bene 
della Consulta Attività Produttive. 
  
 

PRESIDENTE: ringrazia a sua volta D’ALESSANDRO - che l’ha preceduta 
nell’incarico di Presidente dell’Assemblea -, per l’importante lavoro svolto in questi 
anni, contribuendo a creare un’unità di intenti che sussiste tuttora. 
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CUTTICA: prosegue dando notizia all’Assemblea delle assenze giustificate, 
informando, in particolare, sulla indisposizione che non ha permesso a MULASSANO 
di essere presente in veste di ospite della riunione. 
 

PRESIDENTE: cede ora la parola a COLETTI per l’intervento riguardante 
l’imminente Festa del Pane 2024. 
 

COLETTI: ringrazia dell’invito il PRESIDENTE e l’ASSEMBLEA. Esordisce 
menzionando le date dell’evento, che si terrà il 5 e 6 ottobre. Informa del ritorno, dopo 
l’edizione del 2022, dell’evento biennale che, come già avvenuto a partire dall’edizione 
del 2016, anche quest’anno registrerà novità e cambiamenti all’insegna del 
rinnovamento. Per la 12ª edizione si è inteso sperimentare soluzioni e modalità nuove, 
al fine di offrire al pubblico che verrà in visita a Savigliano un’esperienza coinvolgente. 
Nel 2022 si era avviata una sostanziale modifica della proposta, riducendo l’area 
destinata ai forni di produzione, effetto conseguente ai due anni precedenti segnati dal 
Covid-19, che avevano creato notevoli difficoltà per il reperimento dei materiali da 
parte dei fornitori. Inoltre, a questo proposito, i contatti con le aziende interessate 
all’evento che prima si aggiravano intorno al migliaio, si sono ora più che dimezzati, 
anche perché molte aziende sono state costrette a chiudere a seguito della pandemia. 
Quest’anno, dopo la pressoché completa normalizzazione della situazione, torna l’area 
forni, ricca dei materiali necessari e di operatori da destinare alle lavorazioni, i quali si 
alterneranno senza sosta per i due giorni della manifestazione lavorando il prodotto 
sulla piazza. Ritorna inoltre la rivendita del pane al pubblico. La panetteria che venderà 
il prodotto sfornato dall’area forni di piazza del Popolo non sarà l’unica, ma ne sarà 
presente una seconda, situata a ridosso dell’ingresso all’evento. Riferisce quindi sul 
flyer della Festa (allegato al verbale), consegnato ai presenti prima dell’inizio della 
riunione. Mostra come, in quarta di copertina, sia presente la mappa indicante le varie 
zone del centro cittadino destinate all’evento. La zona marcata da un rettangolo rosso è 
la zona degli stand commerciali, assoluta novità di questa edizione, per la quale sono 
stati privilegiati gli stand delle associazioni di categoria del territorio che sostengono le 
attività della Fondazione Ente Manifestazioni. Non mancheranno inoltre gli stand 
riservati al parterre di clienti che da anni partecipano agli eventi organizzati dalla 
Fondazione. Dalla parte opposta al monumento al generale Arimondi di piazza del 
Popolo, sarà collocata la zona degli street-food (cibo di strada), di fronte alla quale 
troveranno spazio i birrifici. Proseguendo, il pubblico raggiungerà l’area forni. Di 
fronte, è localizzata l’area sosta per il pubblico, in cui si potranno gustare in tranquillità 
i prodotti disponibili nel contesto della manifestazione. Sul tratto di strada tra piazza del 
Popolo e l’Ala Polifunzionale “Lorenzo Morello”, verrà allestita l’”area bimbi”. A sud 
verrà invece insediata la zona riservata allo show cooking (cucina dal vivo davanti a un 
pubblico di spettatori con i quali lo chef interagisce, spiegando ricette e segreti dei cibi 
che prepara). Considera che l’edizione 2024 conterrà, con tutta probabilità, uno dei 
migliori calendari di appuntamenti fra tutte le edizioni della Festa del Pane che si sono 
susseguite nel corso degli anni. Un’altra novità coinvolgente verrà allestita sotto l’Ala, 
ovvero una zona dedicata al settore dei prodotti da forno “senza glutine”. Si tratta di un 
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tema di quotidiana attualità, che interessa una platea di persone sempre più estesa, per il 
quale la Fondazione ha ricevuto stimolo da un’attività commerciale di Savigliano, che 
ha favorito il contatto con l’AiC (Associazione Italiana Celiachia – celiachia: reazione 
immunitaria all'assunzione di glutine che, a lungo andare, produce un'infiammazione 
che danneggia il rivestimento dell'intestino tenue ed impedisce l'assorbimento di alcuni 
nutrienti). L’attenzione che la Festa del Pane ha rivolto a questo tema offrirà certamente 
l’occasione per garantire una partecipazione di pubblico ancora maggiore rispetto alle 
precedenti edizioni. Dopo aver concluso il proprio intervento lascia la parola ai 
componenti dell’Assemblea per eventuali richieste di informazioni. 
 

BRESCIANO: chiede la parola per domandare a COLETTI se all’interno della 
manifestazione verranno fatti gli opportuni richiami al grano, ingrediente primario del 
pane. 
  

COLETTI: risponde affermativamente a BRESCIANO, grazie al supporto delle 
associazioni di categoria agricola con le quali la Fondazione collabora a 360 gradi. Gli 
sponsor tecnici contribuiscono a loro volta. La presentazione in calendario di iniziative 
che riguardano la lavorazione della materia prima, con particolare interesse rivolto alla 
filiera del pane completano il quadro. Naturalmente il prodotto finale agisce da punto di 
riferimento permanente della manifestazione. 
 

BRESCIANO: domanda se per l’edizione 2024 è previsto il percorso che obbligava il 
pubblico a soffermarsi dapprima presso gli street food, arrecando danno alle rivendite 
che seguivano lungo il tragitto. 
 

PRESIDENTE: informa che il percorso così come inteso da BRESCIANO non è più 
previsto. Considera tuttavia che non sia del tutto vero quanto riferito da BRESCIANO. 
Nell’edizione del 2022, sul pane, la Fondazione ha avuto un riscontro decisamente 
positivo da parte delle attività e degli stand commerciali presenti lungo il percorso 
obbligato. Nel 2023 invece, con un layout identico a quello dell’anno precedente, il 
riscontro non è stato altrettanto positivo. E’ risultato comunque disagevole individuare i 
fattori che hanno determinato risultati diametralmente opposti nelle due edizioni. Per 
l’edizione di “Meating di cotte e di crude” dello scorso anno, La Fondazione non è 
invece riuscita a far partecipare tutte le aziende interessate alla vendita nell’area 
commerciale. Tale accadimento è stato diretta conseguenza dei successi della Festa del 
Pane 2022. L’edizione della Festa del Pane del 2022 è stata probabilmente viziata dagli 
avvenimenti seguiti al biennio del Covid, che hanno portato ad una serie di 
comportamenti sociali che avrebbero condizionato al ribasso gli eventi organizzati negli 
anni successivi. Nel 2022, il pubblico era animato da una voglia di spendere e di vivere 
pienamente qualsiasi evento a cui partecipava, cosa che nel 2023 non si è più verificata. 
Era mutato il contesto sociale. Conclude riferendo che, nell’edizione 2024, non sarà 
presente la tensostruttura che ospitava le attività commerciali. Esse saranno invece 
collocate in strutture gazebo personalizzate di 3x3 mt. ciascuna, distribuite in gruppi di 
8, in modo da far raggiungere liberamente al pubblico i punti di interesse. 
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PRESIDENTE: invita COLETTI a informare l’Assemblea sugli ospiti invitati dalla 
Fondazione alla Festa del Pane.  
 

COLETTI: interviene riferendo che Fulvio Marino (panettiere star, ospite costante di 
numerose trasmissioni televisive, appassionato di enogastronomia, lievitista esperto, 
divulgatore, formatore e docente) sarà l’ospite d’eccezione di questa edizione della 
Festa del Pane. Quando è stato contattato ha immediatamente dimostrato massima 
disponibilità a partecipare all’evento. Sarà presente nella giornata di sabato 5 ottobre, 
giornata in cui presenterà anche il suo libro, del quale verranno distribuite in anteprima 
un migliaio di copie.  
 

BRESCIANO: interviene per domandare a COLETTI se sia possibile comprendere il 
parco Graneris nelle iniziative della Festa del Pane, citando in proposito il parco Dora, 
impiegato a Torino per il Salone del Gusto, che ha consentito di riportare la 
manifestazione fra la gente, originariamente organizzata al Lingotto.  
 

PRESIDENTE: riferisce al riguardo di una personale e non positiva esperienza al 
Salone del Gusto di Torino. La carenza di attenzione sugli aspetti igienici (mancanza 
delle condizioni mirate a garantire la salubrità degli alimenti), oltre ai problemi tecnici 
dipesi dagli allacciamenti elettrici insufficienti hanno complicato notevolmente il 
lavoro durante la giornata. 
 

PRESIDENTE: considera che possa essere una zona (quella del Parco Graneris) in cui 
si possano immaginare delle iniziative per il futuro. Tuttavia, occorre una vasta 
disponibilità di impiantistica per sostenere manifestazioni di elevata complessità, 
aspetto questo non applicabile al luogo indicato. Dal suo punto di vista, che è poi quello 
della Fondazione che rappresenta, ritiene che l’obiettivo rimanga quello della 
valorizzazione di Savigliano e del saviglianese, che andrebbe disatteso se trasferito in 
zone della città distanti dal commercio saviglianese, il quale non avrebbe così il ritorno 
atteso in termini economici. 
 

GILETTA: concorda con quanto riferito da COLETTI, ribadendo che l’evento è 
pensato e organizzato per avvicinare i visitatori alla città, non alla campagna.  
L’obiettivo rimane quello di promuovere la città, i negozi, il centro di Savigliano. 
 

COLETTI: aggiunge che si tratti di una “Festa” e non di una “Fiera”. Quindi di una 
festa di piazza di natura popolare, organizzata con l’ambizione di rivolgersi al pubblico 
del pane, ossia alle famiglie e non agli addetti ai lavori. Si tratta inoltre non di un 
evento di settore, come può essere, ad esempio, la Fiera Nazionale della 
Meccanizzazione Agricola (MAG) (TRUCCO saluta e si congeda alle ore 18.55).  
 

CUTTICA: approfitta della presenza di COLETTI per domandare come hanno risposto 
i nostri panifici, in termini di presenza. 
 

COLETTI: riferisce in proposito che i nostri artigiani panettieri non hanno la forza 
lavoro, la forza economica e le attrezzature mobili indispensabili per dare seguito 
all’evento, interagendo con il pubblico dalla piazza. Dovrebbero inoltre tenere chiusa 
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l’attività per due giorni consecutivi. Stesso discorso potrebbe essere fatto per le 
macellerie saviglianesi nell’anno in cui viene organizzato l’evento “Meating”.     
 

PRESIDENTE: in considerazione di quanto appena riferito, reputa che i panettieri 
saviglianesi dovrebbero essere considerati protagonisti di un evento realizzato per un 
prodotto che loro stessi producono, aspetto che farebbe da volano per la promozione del 
pane di Savigliano. 
 

GILETTA: l’opinione dei panettieri saviglianesi sull’eventualità di partecipare in 
piazza è stata per tutti la stessa, ovvero di non partecipare, per le ragioni innanzi 
espresse da COLETTI. I panettieri non possono permettersi di fare un trasferimento in 
piazza, sarebbe un onere eccessivamente gravoso (acquisto delle attrezzature mobili, 
logistica, personale, etc.) al punto da non essere neppur lontanamente preso in 
considerazione. Essi non sono organizzati per svolgere entrambe le attività, negozio e 
partecipazione a eventi. 
 

PRESIDENTE: riflette sul fatto che la categoria debba adeguarsi continuamente alle 
situazioni e alle opportunità che si presentano. Il futuro, come si vede quotidianamente, 
può cambiare senza avere il tempo di adottare le opportune contromisure. Il mercato è 
spesso variabile: è fatto di risorse umane e di clientela, il cui gusto influenzabile può 
seguire strade non prima considerate. Le associazioni dovranno fare la loro parte per 
avvertire le categorie sui rischi che possono presentarsi. Ad esempio, un evento 
negativo come la pandemia appena ricordata ha causato mutamenti di mercato e di 
abitudini impensabili solo qualche anno prima. Se la città crede profondamente nella 
Festa del Pane, allora sarà più facile trasmettere nelle piazze la passione che ogni 
giorno ciascuno dei nostri panettieri mette nello svolgere il proprio lavoro. Si potrebbe 
anche ragionare sul fatto di unirli in un consorzio che possa sostenere la partecipazione 
agli eventi promozionali di categoria. Pensando a “Meating”, il pane di Savigliano 
potrebbe accompagnare le pietanze a base di carne, consentendo maggiore visibilità e 
apprezzamento per il nostro pane.  
 

GILETTA: concorda sulla bontà della proposta, ribadendo tuttavia che si tratterebbe di 
uno sforzo non sostenibile per le piccole imprese, che non sono organizzate. Si tratta 
comunque di un modello commerciale che andrebbe costruito ex novo e di cui si 
potrebbe discutere. 
 

CUTTICA: interviene domandando se sia sostenibile allestire un’area forni da 
destinare alla loro produzione. 
 

GILETTA: le soluzioni possono essere svariate. Occorre affrontare la questione 
insieme alle imprese. Al momento, vi sono difficoltà oggettive che non consentono di 
mettere in atto una soluzione come quella proposta.   
  

PRESIDENTE: si poteva sfruttare l’opportunità offerta dalla Fondazione di avere 
come ospite Fulvio Marino, facendolo affiancare dai nostri panettieri che avrebbero 
goduto della sua presenza per avere un ritorno di immagine. 
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Conclusi gli interventi, COLETTI saluta, ringrazia l’Assemblea e si congeda dalla Sala 
alle ore 19.12. 
 

SINDACO: prima di procedere con i successivi argomenti, informa i presenti che il 
Comune di Mormanno con il quale Savigliano è gemellata, interverrà alla Festa del 
Pane. Sono stati invitati il Sindaco di Mormanno (Giuseppe Regina) accompagnato dal 
gruppo folkloristico (“Miromagno”) e dal loro prodotto De.Co. (“il bocconotto”, dolce 
di pasta frolla farcitura a base di confettura di uva o di amarene). 
 
PRESIDENTE: dopo aver salutato l’ospite, invita CUTTICA a riferire in merito al 
secondo punto all’ordine del giorno, relativo al resoconto sullo stato dei lavori della 
“Commissione De.Co.”. 
 

CUTTICA: introduce l’argomento riferendo che l’iter concernente le De.Co. è stato 
riavviato (l’iter era stato interrotto nel 2008) a seguito della richiesta di iscrizione alla 
De.Co. dei “Pnön di Levaldigi a Denominazione Comunale” presentata l’11 giugno 
2024 dalla ditta “ PIASI’ ” di Levaldigi. Nel frattempo, è pervenuta (1/7/2024) la 
richiesta di iscrizione del prodotto Pane all’Alvà nel Registro Comunale delle De.Co., 
richiesta presentata dalla panetteria “Pane e Vizi” di via Torino. Si è proceduto quindi 
alla costituzione, in seno alla Consulta Attività Produttive, della Commissione De.Co., 
nominata con Decreto del Sindaco il giorno 16/07/2024. Il 23/07/2024 è stata subito 
convocata la Commissione, con il compito di esaminare le richieste pervenute e le 
modalità organizzative per lo svolgimento dei sopralluoghi presso le ditte che hanno 
presentato e che presenteranno richiesta di iscrizione, per valutare la conformità delle 
loro produzioni ai rispettivi disciplinari di produzione. Inoltre, si è iniziato a pensare 
all’ipotesi di convocare le categorie professionali potenzialmente interessate alle nostre 
De.Co. Il 1° agosto, la Commissione si è riunita per effettuare il sopralluogo presso la 
ditta “ PIASI’ ”, durante il quale è stata verificata positivamente la generale attinenza al 
disciplinare di produzione dei “Pnön Di Levaldigi A Denominazione Comunale” da 
parte della ditta in questione. La Commissione ha poi sottoscritto la pronuncia 
favorevole in merito all’ammissibilità dell’attribuzione della ditta alla De.Co. dei “Pnon 
di Levaldigi a Denominazione Comunale”. Dopo la pausa estiva, i lavori della 
Commissione sono ripresi con la convocazione della prima riunione con i panettieri 
saviglianesi il giorno 18 settembre, nel corso della quale è stata discussa la bozza del 
disciplinare del Pane all’Alvà che d’ora in avanti, per la De.Co., si chiamerà “Pan 
dl’Alvà di Savigliano”. E’ stata stilata la bozza provvisoria del testo, che sarà esaminata 
e discussa in occasione dell’ultimo incontro con i panettieri che si terrà lunedì prossimo 
30 settembre, ai fini dell’approvazione del testo definitivo. Esso verrà infine sottoposto 
all’approvazione, in prima battuta, della Consulta Attività Produttive nella prossima 
riunione, da convocarsi intorno alla metà di ottobre e quindi ratificato dal Comune con 
atto della Giunta Comunale. I lavori della Commissione proseguiranno con l’esame 
delle richieste di attribuzione alla De.Co. che nel frattempo perverranno da parte delle 
panetterie interessate. Informa infine, per completezza, che è previsto un incontro della 
Commissione De.Co. con i ristoratori saviglianesi (da convocarsi entro le prime due 
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settimane di ottobre), per saggiare il loro eventuale interesse ad iscrivere il proprio 
locale nel Registro produttori della De.Co. della Madama La Piemonteisa. 
  
 

BRESCIANO: domanda se le De.Co. verranno promosse all’interno della Festa del 
Pane 2024.  
 

CUTTICA: riferisce, al riguardo, che il Comune allestirà uno proprio stand 
istituzionale, in cui, oltre alla pubblicizzazione di progetti e manifestazioni a cura 
dell’Assessorato di riferimento, verranno promosse la De.Co. attraverso forme di 
pubblicità quali la distribuzione di brochure e l’esposizione di banner, includendo nel 
progetto, in via ufficiosa, anche il “Pan dl’Alvà di Savigliano” (inserimento nel 
Registro Comunale previsto entro la fine dell’anno). 
 
Conclusa la disamina degli argomenti all’ordine del giorno, il PRESIDENTE ringrazia 
l’Assemblea, saluta e dichiara conclusa la seduta alle ore 19:23.  
 
 
 
 
 

 
 

        Il segretario                                                          Il Presidente 
 
    Marco CUTTICA                                                               Anna Maria SEPERTINO 
               F.to in originale                                                                                                   F.to in originale 


